



Vilma en la inmensidad de su Legado



Fotos: Estudio Revolución

*La voz de la guerrillera, de la Presidenta de la FMC, de la madre y de la esposa se escuchó al pie del lomerío

Justo en el corazón de la serranía, en medio de las montañas que custodian el Mausoleo del II Frente Oriental Frank País, el General de Ejército Raúl Castro Ruz, líder de la Revolución Cubana, conmemoró el cumpleaños 95 de su amada guerrillera, el de la muchacha de espíritu rebelde, la defensora de cada conquista a favor de la mujer.

En la mañana del 7 de abril, al homenaje también asistió el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, y al pie del lomerío, muy cerca de la naturaleza que tanto amó, se escuchó la voz tierna y enérgica de la guerrillera en uno de sus tantos discursos, en los que expresó su confianza absoluta

en la mujer cubana, capaz de construir una vida nueva y formar a las futuras generaciones. Frente al monolito que guarda las cenizas de Vilma también puso Raúl un ramo de flores blancas, puro como el amor que los unió en una familia y en la defensa de la Revolución.

A la conmemoración asistieron además, otros miembros del Buró Político, dirigentes del Partido, el Gobierno, la FMC, la UJC, integrantes de las Far, el Minint, y una representación de los pobladores del municipio santiaguero de Segundo Frente, quienes rindieron tributo a la mujer inmensa que puso su vida toda al servicio de la Patria.

(Continúa en página 8)

Ciencia en favor del desarrollo sostenible



Fotos: Cortesía Comunicación Universidad de Oriente

Odalis Riquenes Cutiño

Como una abarcadora y transdisciplinaria demostración del compromiso con la transformación social de la ciencia que se gesta desde los más diversos campos del saber en la más longeva de las universidades orientales, concluyó en la tarde de este 11 de abril la IV Convención Internacional Ciencia y Conciencia, de la Universidad de Oriente (UO).

Durante cinco intensas jornadas, desde las instalaciones del hotel Brisas Sierra Mar, en el costero municipio de Guamá, en las modalidades virtual y presencial, más de un centenar de investigadores, profesores, académicos, de Cuba y de países como México, España, Ecuador, China, Italia y Portugal, entre otros, abrazaron el intercambio enriquecedor y la presentación de resultados que constituyen respuestas desde la academia a los objetivos de desarrollo sostenible y fortalecen la relación universidad-empresa.

Más de una docena de simposios y talleres permitieron palpar los empeños desde la ciencia, la tecnología y la

innovación en favor de la optimización de procesos educativos, la actualización de la matriz energética, la transformación digital, el aporte de las industrias creativas al desarrollo local, el manejo de riesgos, la producción de alimentos y el desarrollo social inclusivo, entre otros importantes tópicos.

Durante la última semana, desde el más importante evento de ciencias de la UO, y al calor de espacios como la Feria de Postgrado, oportunidad para la socialización de las ofertas formativas de universidades de México, Ecuador y Cuba; el foro de rectores y el Taller de Internalización de la Educación Superior, se estrecharon lazos y tendieron puentes, muchos de los cuales se concretaron en alianzas y convenios.

Consecuentes con el compromiso de formar en los futuros profesionales un pensamiento científico desde las aulas del pregrado, la IV Convención hizo lugar por primera vez a un foro estudiantil, que puso en la mira de los noveles temas como la responsabilidad de la ciencia

joven, el uso de herramientas como las redes sociales y la inteligencia artificial y permitió la socialización de los aportes del movimiento científico estudiantil.

Conferencias magistrales impartidas por importantes personalidades de la ciencia propiciaron igualmente el contacto actualizado con novedades de alto nivel como las infinitas posibilidades de la nanomedicina en el tratamiento de complejos problemas de salud y el desarrollo de la medicina personalizada; las experiencias en el desarrollo de vacunas de la industria biotecnológica cubana y permitieron palpar el potente empuje de las Ciencias Sociales en el este cubano.

Fruto tangible del intenso trabajo de internalización realizado por la UO en los últimos años, la IV Convención Ciencia y Conciencia, trascenderá como un espacio oportuno, maduro y pertinente en el que desde el compromiso con la excelencia en la gestión académica, la UO apostó por la cooperación, el diálogo intercultural y el aporte del conocimiento en favor del desarrollo.

A 64 años de la creación de los Círculos Infantiles, llegue el reconocimiento a quienes mantienen una de las obras más hermosas de la Revolución



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

MIS saludos. VENGO con la agenda cargadita y comienzo con la preocupación de los vecinos del Forza 12, ampliación de micro 9 en el centro urbano José Martí: “Necesitamos que las autoridades del municipio nos visiten y valoren la urgencia de mejorar las condiciones de los alrededores de nuestro edificio, rodeado de huecos que cuando llueve se llenan de agua y trae consigo la proliferación de vectores. Además, no tenemos vía de acceso al inmueble, lo que puede provocar un accidente a los ancianos y niños”... HAGO pública una inquietud de varios clientes del supermercado de Santa Teresa, en la carretera de El Caney, referente a la cantidad de papas que llegó en mal estado, por lo que quedaron consumidores sin adquirirlas, y hasta ahora no se sabe si la repondrán. Sabadazo trató de canalizar la queja por vía telefónica con los directivos de Acopio municipal y provincial, y con el centro de Acopio San Juan, lo que fue imposible porque no responden a las llamadas... **EL Lic. Abelardo Rodríguez Carmesoltas, director de la Empresa Municipal de Productos Alimenticios Santiago de Cuba, responde a los adultos mayores de Micro 1-A, referente a los faltantes de los productos que llegan para ese grupo étnico:** “Se conoció que en la Unidad 4011, supermercado del Micro 1-A, nunca llegó picadillo, el producto se vendió en la Tienda Caribe de Micro 3. En relación con las latas de sardinas se plateó que hubo una diferencia de 27 latas que se recibieron con el corte 30/9. En entrevista a la Comercial de la UEB, esta afirmó que ciertamente existió esa afectación y a los niños de 0-3 años se le sirvió en la unidad 738, debiendo ser 765 y se realizó la reclamación a la Dirección de la Empresa, y están en los almacenes mayoristas UEB 608 para su reposición”. **PENSAMOS que la espera ha sobrepasado los límites, hace mucho de la distribución de la sardina y aún ese grupo de consumidores no la ha recibido. SIGO con otra contestación de dicha dirección, esta vez a la vecina del Micro 7, centro urbano José Martí, quien se quejó de maltrato:** “En la investigación se supo que ese mismo día se realizó el análisis, 14/2/25 con todos los trabajadores de la Unidad y se le hizo una crítica a la dependiente. Se visitó el departamento jurídico de la Dirección de la Empresa para verificar la medida disciplinaria, comprobándose que existe el documento con el análisis realizado y la solicitud de la medida disciplinaria con el número de expediente 1/2025, basado en el artículo 149, inciso C del Código de Trabajo”... **GELSY Ramos Martín, de General Guerra #11 Altos, entre Cuartelillo y Calle 2, reparto Sorribe, manifiesta:** “Estoy inconforme con el suministro de agua en la parte alta, históricamente se requiere de un nivel de presión superior a las zonas aledañas porque no sube a los depósitos. Si se logra una pipa esta no tiene la manguera necesaria, necesitamos una solución”... **DORALQUIS Guerra Guevara, administradora de la Empresa Municipal de Transporte Santiago de Cuba Establecimiento Terminales Medios Alternativos, responde a lo planteado sobre el Punto de Embarque ubicado frente al Hospital Provincial:** “Esa labor la desempeñaba una gestora de pasaje, TCP, que tiene que regirse por el horario de trabajo de los Inspectores y deben cobrar el mismo precio, \$2.00 dentro de la ciudad y \$3.00 a los poblados, mientras que para los municipios son \$5.00 pesos” **Respuesta que no se ajusta a lo planteado, ya que no se explica por qué quitaron el punto de los Inspectores Populares...** **DUNIA Mojena Mayeta, directora provincial de Servicios Comunes envió las siguientes respuestas:** Sobre un recorrido realizado por la Funeraria Santiago: “Luego de analizar lo planteado se realizaron señalamientos críticos y se solicitó medidas disciplinarias a los trabajadores que estaban en el turno. Ciertamente estamos desprovistos de auxiliares generales, y de otro personal, lo que no justifica la mala calidad del servicio. Ya está funcionando la pizarra informativa y se restableció una turbina para el bombeo del agua a todos los pisos”. La segunda se refiere al retraso en la recogida de fallecidos: “Comprobándose que existió demora en el servicio. Contábamos con seis carros, uno solo fúnebre, el resto alternativos, debido a las carencias de piezas y accesorios está paralizado el 94% de los carros fúnebre”... **AL cierre de esta edición supimos que la gastronomía santiaguera se vistió de largo, varios de sus centros obtuvieron la bandera que los acredita como Vanguardia Nacional: los coppelias La Arboleda y El Jardín de las Enramadas, la unidad Los Cangrejitos, el Parque de los Sueños y el cafetal en Songo-La Maya, las felicitaciones y las palmas para todos...** **ME voy, nos volveremos a encontrar en cualquier lugar de Chago...** **Chaoooooooooooooooooooooooooooo**

Sabadazo

Listos para la fiesta sindical



Roberto Peña Álvarez
(Estudiante de Periodismo)

Por estos días los diferentes colectivos laborales de la provincia han sido escenario del ajetreo previo al Primero de Mayo, fecha en que los trabajadores y sus familias desfilan por las principales arterias de la ciudad, en celebración al Día del proletariado internacional.

Donaciones masivas de sangre, higienizaciones, cambios de labor y el cumplimiento de procesos orgánicos como el aporte a la Patria, entre otros, han sido algunos de los compromisos acordados y cumplidos para ir a la Plaza, como cada año, a reafirmar que los trabajadores somos protagonistas en la vida y transformaciones de nuestra sociedad.

Así fue patentizado por los principales dirigentes sindicales del territorio santiaguero, en Plenaria presidida por Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido, y el Gobernador Manuel Falcón Hernández.

En el encuentro, Orlando Beltrán Minier, Secretario General de la CTC en la provincia, aseguró que “el reto es, primero, convocar a todos los trabajadores y sus familias al Desfile; y garantizar todo lo necesario para que sea un día de celebración y disfrute”.

Este año Educación abrirá la marcha, como constancia de que este ha de ser el motor impulsor



de la sociedad cubana. Al respecto, Nuria Mejias Batista, Directora General del sector compartió que “es una motivación, porque tenemos la responsabilidad de marcar el ritmo y espíritu de la marcha... estaremos a la altura, demostrando que en nosotros está el futuro del país”, agregó.

Por otra parte, Johnson Urrutia reiteró que “a la Plaza tenemos que llegar con resultados, traducidos en la capacidad para movilizar al pueblo y promover que los colectivos den su aporte para la fiesta de todos los trabajadores”.

Con ese espíritu se prepara el programa de actividades por desarrollar, que incluye la gran fiesta deportiva el 13 de abril, la Feria del Tivoli del 18 al 20 de abril, y la gala cultural provincial el día 23.

Durante la plenaria se reconoció a los trabajadores de Salud Pública ganadores de la condición de Vanguardia Nacional, como resultado de los logros durante el pasado año.

“Un sueño hecho realidad”

David Alejandro Medina Cabrales y Luis Ernesto Busto Sosa
(Estudiantes de Periodismo)

La Fiscalía Municipal de Santiago de Cuba, que fue reconocida en el acto nacional de entrega de condecoraciones estatales de la UJC, con la Bandera de Honor de la organización juvenil, festejó este martes el importante logro, fruto del esfuerzo, el sacrificio y la dedicación de los jóvenes de la entidad.

La ceremonia, estuvo presidida por Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido, Manuel Falcón Hernández, Gobernador, Yesenia Acuña Borrero, Primera Secretaria de la UJC en la provincia, y Maritza Paredes Pera, Fiscal Jefa Provincial.

Legna Sardina Santana, Secretaria del Comité de Base de la UJC -quien recibió el pasado 4 de abril la

condecoración de manos del Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez-, comentó: “recibir la Bandera de Honor es un galardón que nos hace brillar como un colectivo destacado, y representa un sueño hecho realidad. Somos un órgano profundamente comprometido con nuestra Revolución y la organización juvenil”.

Por otra parte, Luisa Amelia Linares Reyes, Vicefiscal Municipal, dio lectura al compromiso de los jóvenes de la institución. “Reafirmamos nuestro compromiso a través del cumplimiento de las tareas en lo social, en lo político y económico, apoyando en cada labor productiva, y en el enfrentamiento al delito y las ilegalidades”, destacó.

“Este comité de base goza de gran prestigio, y es testimonio de cuánto se puede trabajar en función del desarrollo del país, ellos hacen y continuarán haciendo día a día, porque como aseveró el Che: una arcilla fundamental de nuestra obra es la juventud”, afirmó la Primera Secretaria de la UJC en la provincia.

La Bandera de Honor de la UJC constituye el más alto estímulo que entrega el Buró Nacional de esa organización a colectivos de todos los sectores de la sociedad con resultados relevantes, y en correspondencia con lo logrado por su estructura juvenil de base.



En la Cocina

Mojo verde

Ingredientes:

Un mazo de cilantro o perejil, 1 taza de vinagre, 1 ají pimiento, 6 dientes de ajos, 1 cucharada de aceite, 1 cucharadita de comino, sal a gusto.

Preparación:

Limpie, lave y pique finamente el cilantro o el perejil. Macere los ajos y pique en tiras finas el ají. Ponga en un mortero el cilantro o el perejil, el



ají, los ajos y macérelolo todo bien. Páselo para un tazón o pomo limpio. Adiciónale el vinagre, el aceite, el comino, pimienta y sal, puntéelo bien y listo para utilizar sobre viandas cocinadas. Lo puede guardar en el frío tapándolo bien.

Girón de sangre y de gloria

15 de abril la alborada ha despertado, suspira se despereza y estira el cordel de la mirada cuando ve un ala malvada con mi bandera: profano avión norteamericano que sobre mi suelo brama bultre arrancándole escama a mi caimán antillano. Qué preludio de Girón bajo 100 truenos de espanto agría boca con un canto, de desgracia y destrucción. Bajo el ala del avión vió Cuba el soldado aquel que de un dedo hizo el pincel que utilizó una pintura caliente, su sangre pura

Juan Manuel Reyes Alcolea

Y escribió un nombre: Fidel. Y cuando fue al camposanto la Mayor de las Antillas a enterrar ocho semillas en el surco de su llanto el duelo devino canto de firmeza y convicción que declaró esa oración ya con el yanqui a la vista el carácter socialista de nuestra Revolución. Cuando el enemigo vil altanero y fanfarrón desembarcó por Girón el 17 de abril no quedó un solo fusil sin disparar su heroísmo. Contra el imperialismo. ¡Cuba: paloma guerrera, peleó bajo la bandera hermosa del socialismo.

Autóctona flor

Es abril, día 7
Aurora ya levantada
Una semilla sembrada
Cultivadora se siente
Bella niña cubana
Joven tan estudiante
Clandestina y amante
De una libertad sana
Naciste Vilma Espín
Forjando la Revolución
Dentro de la gran acción
Revolucionaria sin fin
Gracias mi flor legendaria
Autóctona por naturaleza
Eternamente tu belleza
Brilla en la historia diaria.



Marilín Sánchez Kindelán

ENTRE NOSOTROS

Marilín Sánchez Kindelán

¿El adiós del café ¡Hola! será para siempre?

Luis A. Portuondo Ortega, Yaniuska Pérez Verdecia y David A. Medina Cabrales (Estudiante de Periodismo)

En Santiago de Cuba se decide la producción cafetalera nacional, “pero no llega ni a la bodega, yo he tenido que pagar hasta 40 pesos por un cucuruchito, que equivale a media copita de una cafetera pequeña”, dijo con nostalgia Argelia Castellanos Jiménez, una octogenaria que, junto a su esposo, se ha resignado a no tomarse el buchito de las mañanas, solo cuando podemos porque la chequera es de 1 525 pesos”.

Al cierre de febrero del presente año, en la provincia apenas se alcanza el 65 % de lo pactado “y esto tenemos que impulsarlo entre todos, pero sin pausas y con las manos en los cafetos porque el grano está ahí”, indicó Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Partido aquí, al evaluar la situación en el contexto de la Asamblea Provincial XIII Congreso de la Anap, efectuada el pasado 8 de marzo.

En estas tierras solamente el municipio de Mella no es cafetalero, “aunque la CPA Oscar Lucero Moya, posee cerca de dos hectáreas produciendo desde hace varios años. En nuestro sector está el grueso de cada cosecha”, destacó Adalgenis González Cuevas, quien atiende la esfera Agroalimentaria en el Buró provincial de la Anap.

William Gómez Sánchez, jefe de la sección de café forestal en la Delegación del Minag en la provincia, precisó referente a la actual contienda, cuyo estimado rondaba las 4 000 toneladas (ton): “de las que 575 corresponden a la variedad arábica, siendo la robusta la de mayor peso; en el municipio de Tercer Frente se pactaron unas 2 000, y se consolida como el mayor productor del país”.

Cafetales que renacen

En Los Negros, un poblado rural del municipio de Contramaestre, un jubilado ha encontrado en el cultivo de café dos elementos “esenciales a esta edad”: un pasatiempo y el muy importante espacio para el autoconsumo familiar. Epifanio Sapsim Borges, de 75 años, ha convertido su patio en el sitio donde crecen robustas matas de café.

“Yo siembro y cosecho el grano. Obviamente no tenemos que adquirirlo a altos precios, pues por estas zonas la libra cuesta hasta 200 pesos”, aseguró el adulto mayor. Adis Toro Fajardo, de 85 años y residente en el reparto Patricio Lumumba de la cabecera municipal, también lo hace con mucha dedicación, “no uso químicos ni fertilizantes, solo abono orgánico. Trato de que mi café sea lo más natural posible”.

El café que Adis produce es consumido por casi todos sus familiares, quienes cuando visitan su casa siempre se llevan un poco del preciado grano, “cuando disfruto del café cultivado por mí, es algo bonito y especial, trasciende lo cotidiano, y yo muy contenta de que mis hijas, nietos y hermanas lo consuman”.

En plena Sierra Maestra, vive Elieser Rodríguez Suárez, un hombre que ha hecho del campo su segundo hogar. Nacido y criado en Tercer Frente, se desempeña como Presidente de la UBPC Los Baños y se destaca como el mejor productor de café en este municipio.

En medio de las difíciles condiciones que enfrenta el país, Rodríguez Suárez y su equipo implementan innovaciones tecnológicas en la producción agrícola, en colaboración con la Estación Experimental Agroforestal de la localidad. “Estamos trabajando en varios sistemas asociados a las tecnologías, lo que nos permite una vinculación directa con la investigación y el desarrollo”, afirmó.

A pesar de estas dificultades, comentó que su equipo ha logrado avanzar, superando los obstáculos que se presentan en el camino. El éxito se sustenta en un sistema de trabajo que integra estadísticas productivas, atención cultural al café y formas de pago estimulantes, “hemos implementado diversas alternativas para continuar cosechando café de calidad” dijo con determinación.

Una estrategia de país

En 2023 fue presentada al Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, una estrategia que incluye siete acciones para la recuperación de la producción cafetalera. Busca satisfacer dos necesidades fundamentales: el consumo nacional y la exportación, con un enfoque especial en el mercado interno.

De acuerdo con Felipe Martínez Suárez, director de la Estación, la baja en la producción no se debe a la falta de café en las plantas, sino a la insuficiencia de mano de obra para la recolección. Los principales asentamientos



cafetaleros carecen de la población necesaria para satisfacer esta demanda.

“En 2023, la situación del saco para acopiar el café fue tensa, y los recursos para la recolección y movilización fueron insuficientes. A pesar de estas limitaciones, hemos desarrollado bioensayos y plantas más resistentes a través de injertos, así como biofertilizantes y abonos orgánicos, aprovechando los recursos endógenos de las fincas”, detalló Martínez Suárez.

Se trabajan tres clones de alto potencial productivo, provenientes de un proyecto con Vietnam. Desde la Estación se notan los avances del grupo de innovación “que busca optimizar la producción de café en el territorio montañoso, logrando un rendimiento de 1.3 toneladas por hectárea, lo que demuestra que es posible alcanzar altos estándares de productividad”.

Proyectos de colaboración internacional, como PRODECAFÉ y MásCafé han facilitado a los productores el acceso a herramientas esenciales, incluyendo machetes, limas, carretillas, sacos, motosierras, tractores y motocicletas para el transporte.

Resultados que prometen

BioCubaCafé S.A. a más de un año de su fundación, se consolida como una empresa sustentable que ha establecido un vínculo directo con 14 empresas agroforestales en las provincias de Granma, Santiago de Cuba y Guantánamo. Este esfuerzo busca aumentar en un 50% el valor de la lata de café orgánico de primera calidad de las variedades robusta y arábica, pasando de 311 a 466 pesos.

Michele Curto, quien dirige la entidad, aseguró que “todo lo que hemos logrado ha sido en alianza con el Grupo Agroforestal y las empresas municipales. Por cada tonelada de café que salga tiene que estar garantizada la misma cantidad para los cubanos. Exportar café es necesario para aumentar la producción del grano en el país, y así lograremos tener para toda la población”.

Esto se consolida como una vía para estimular a los productores, suministrar a las empresas municipales y facilitar insumos de primera necesidad para las comunidades cafetaleras. A partir del verano se iniciará el tostado de café para la población, y se lanzará el primer café orgánico del país, que se comercializará en moneda nacional. En el Centro de Interpretación y Divulgación del Patrimonio Cultural Cafetalero, conocido como la Casa Dranguet -en la Ciudad Héroe-, se comercializa nuestro café a precios accesibles.

¿Y el ¡Hola!?

El avezado caficultor Pedro Manuel Cabrales explicó que la CPA Carlos Manuel de Céspedes, “está al 95%, no renunciamos a cumplir y que nuestro municipio de Tercer Frente alcance el millón de latas recogidas”.

La Anap y el sistema de la Agricultura, encabezados por las autoridades políticas y gubernamentales de la provincia y los municipios, “está llegando a cada finca y estructura para constatar la marcha de la cosecha, es un compromiso, sobre todo, con el pueblo”, añadió González Cuevas.

El proceso de beneficio (despulpe y secado) del café se realiza por parte de los campesinos y empresas agroforestales. Mientras, en la Procesadora Rolando Ayub, de la empresa mixta BioCubaCafé, se realiza el molinaje, la selección y la venta “en función de suplir las demandas para la canasta familiar normada, con el famoso café

¡Hola!, y los compromisos para la exportación”, argumentó el jefe de la sección de café forestal en la Delegación del Minag.

Como se logró “certificar el primer café orgánico del país, lo que le otorga mucho más valor al rubro, la aplicación del concepto de ir directamente al productor, y de implementar pagos justos y en tiempo y forma, es prioridad”, agregó Michelle Curto.

No obstante, Nidia Calunga, de la CPA Teodoro Bandera, de San Luis, con 38 cosechas cafetaleras afirma que no se ha sido tan consecuente, “cuando se compara, por ejemplo, el precio de una libra de frijol y el tiempo que lleva obtener esa producción con la de una lata de café -con el tiempo que lleva y las atenciones culturales-, un simple cálculo demuestra que no hay correspondencia; en mi caso, con la variedad robusta, el más elevado asciende a 260 pesos, y para complementar estamos en las montañas donde la vida se torna aún más difícil que en el llano”.

De manera que la respuesta al porqué no hay café, resulta simple y a la vez compleja, ya que inciden muchos factores. Ya no abundan, como antaño, los caficultores ni la fuerza de trabajo calificada; tampoco los recolectores en las montañas y hay que movilizar, desde las zonas urbanas, a cientos de personas que, por lo general no dominan el proceso de recogida, e implican más gastos.

Los campamentos, aquellos en los que se albergaban los estudiantes -cuando los planes de la escuela al campo- y el resto de los movilizados para la recogida, chapea y fertilización de cafetales, no están en su mejor momento: “la mayoría en condiciones deplorables, aunque hay un movimiento encaminado a su recuperación, al menos en la Sierra Cristal.

El éxodo hacia pueblos y ciudades es evidente cada día, debido a los déficits en los servicios, el pésimo estado de los caminos, el incremento de hechos delictivos, no solo contra el café sino contra las personas, a lo que se añade la falta de integralidad en el enfrentamiento por los factores correspondientes.

Como se comprobó, la relación positiva entre los costes es un tema pendiente, “y uno de los asuntos que más desmotiva”, aseveró Nidia. Una lata de boniato u otra producción supera a la de café y no se tiene en cuenta el tiempo, esfuerzo y sacrificio que requiere mantenerse en las plantaciones. Persisten las dificultades con los pagos, los llamados mandatos de café, son decenas los productores que no han recibido la justa retribución de lo entregado, “y eso implica que, como hay que vivir y sostener a la familia y a la finca, se destina el producto al mercado informal”, tal y como se expresó en la Asamblea Provincial de la Anap.

La carencia de efectivo puede detonar en la pérdida de la cosecha, “los que podemos, invertimos nuestros recursos económicos propios, y eso no da la cuenta; no se aseguró el pago en tiempo para efectuarlo, luego de la recolección, en las cabezas de los campos”, expuso un campesino que prefirió el anonimato, “aunque es un secreto a voces”.

La bancarización en estas zonas, muchas de estas alejadas, no tiene el efecto esperado, con apenas funcionalidad. El vínculo entre empresas y funcionarios con las bases productivas y campesinas es endeble; hay que llegar a los lugares conocer las problemáticas que afectan la cosecha, “y eso es una tarea que la Anap ha tomado en serio y que no debe descuidarse, como sucedió en otros momentos”, asumió el Miembro del Buró Provincial, de la organización campesina, para la esfera Agroalimentaria.

El problema es multicausal, no solo es economía, sino ciencia y técnica; también -por lo que implica en lo idiosincrático-, se refleja en la sociedad. Se gestionan alternativas, existe una política para incrementar la siembra en las áreas de pre montaña y el llano de forma compacta, entregando más hectáreas para los productores con el propósito de no parcializar en fincas pequeñas.

Se implementa el objetivo de estimular y mejorar las condiciones de vida, los proyectos también aportan. La solución más viable, como en muchas otras actividades socioeconómicas, está en volcarse hacia esa producción, preparar y asegurar la próxima campaña desde la actual, proveer atenciones culturales, a las comunidades y a los productores que se mantienen. Por lo pronto el ¡Hola! no ha llegado a las bodegas y la espera, en este punto, desespera a todos.

Cuidar la frontera es cuidar a Cuba

David Alejandro Medina Cabrales
(Estudiante de Periodismo)

A escasos metros del enemigo más poderoso que enfrenta este país y todos los pueblos del mundo, un grupo de jóvenes soldados cumplen su Servicio Militar, con valentía y determinación.

A pesar del asedio diario, la presión y el riesgo, sus rostros reflejan seguridad y compromiso, listos para cumplir con su misión en la primera línea de combate, algo que verdaderamente impresiona y alienta.

“Estar aquí es un privilegio. Mientras muchos duermen, nosotros cuidamos sus sueños. Me siento capaz de velar por todo un país, y eso es motivo de orgullo.

“Diariamente aprendemos cosas que en un futuro nos servirán para la vida personal y profesional, nos enseña a comprender y valorar mucho más el compañerismo y la solidaridad. Hacemos disímiles actividades recreativas y deportivas, y lo mejor es que nosotros las planificamos en nuestras reuniones ordinarias de los comités de base de la UJC”, expresó Isdel Álvarez Argote, uno de los tantos jóvenes soldados que cumplen su Servicio Militar Activo en la Brigada de la Frontera.

En esta Unidad “ejemplar entre ejemplares”, como la definiera el General de Ejército Raúl Castro Ruz, los insomnes centinelas, junto a decenas de oficiales, protagonizan la misión de proteger con entereza la única frontera artificial de Cuba, firmes y sin responder a las más de 13 000 provocaciones del enemigo, parapetado desde el ilegítimo enclave norteamericano.

A la par, una compañía de mujeres forma parte de la Brigada, cuyas integrantes también custodian el perímetro fronterizo. Allí, Samira Llamas Muñoz, futura estudiante de Periodismo -junto a otras féminas- decidió formar parte de este grupo como una orquídea más de la Revolución.

“Uno de los requisitos para la carrera, es estar un año cumpliendo con el deber. Cada una de nosotras está trabajando por alcanzar sus metas. Creo que es el momento para ser más responsables y aprender para la vida. Me siento fuerte, independiente. Me sorprende lo que puedo llegar a hacer. Tengo mis temores en relación con permanecer lejos de mi familia, mis amigos. Sin embargo, me alienta saber que vamos a ganar en experiencia y que seremos útiles”, expresó.

El capitán Yusbel Velázquez, Oficial UJC de la Brigada de la Frontera subrayó que es esencial transmitirles a los más



nuevos el significado que tiene defender la Patria, pues los prepara ante los desafíos futuros, asegurando que continúen contribuyendo al desarrollo del país una vez finalizado su Servicio Militar y dijo:

“Tenemos plena conciencia de que ellos son la representación de Cuba frente a un adversario que siempre está al acecho, por eso, nuestra admiración por lo que logran constantemente, así como por su alto nivel de preparación, compromiso y sentido del deber”.

Sin duda, en cada uno de los jóvenes oficiales y soldados que están en la Primera Trincher Antimperialista está presente el inmenso compromiso de poder servir a Cuba, y la Patria se honra de sus jóvenes.

Avanzan acciones constructivas de parques solares fotovoltaicos

Yaniuska Perez Verdecia

Continúan las acciones de fuerzas constructoras de Santiago de Cuba que trabajan con intensidad en la ejecución del primero de dos parques solares que se emplazarán en el municipio de San Luis.

Como parte de la estrategia nacional para el impostergable cambio de la matriz energética hacia las fuentes renovables de energía, se acondicionan más de 30 hectáreas de tierra para el posterior montaje de los paneles y avanzan otras acciones de documentación del proyecto.

“El emplazamiento Rafael Reyes está en la fase de pre inversión, desbroce y descortesado del terreno, paralelamente se concluye el vial de acceso y avanza la documentación técnica del proyecto, dijo Orlando Riera Girón, Director de Inversiones de la Empresa Eléctrica Santiago de Cuba.

“Este parque tiene características similares a las Guásimas, Contramaestre, ya en fase de terminación. Sería de 21.87 megawatts (MW) de potencia, con tecnología moderna, tiene un aproximado de 42 585



paneles y 1 638 mesas, soportes de los paneles o módulos solares, detalló.

“El parque posee siete inversores tecnológicos, un contenedor primario y otro secundario, su función consiste en convertir la corriente continua en alterna. Aquí la idea es conectarlo a dos líneas cercanas de 34.5 kilovoltios (kV) que estén cerca de la sub estación San Luis, luego con el Sistema Electroenergético Nacional (SEN), formar un lazo con los siete inversores y que retorne la energía al SEN y se pueda distribuir adonde más se necesite, explicó el ingeniero.

“Entre las bondades de los parques solares están su

contribución al ahorro de combustibles, la reducción del déficit de electricidad de la provincia y el país, el aporte para cubrir la demanda y por consiguiente la disminución de los molestos apagones. En noviembre se prevé la sincronización, puntualizó el ingeniero.

“En San Luis se debe emplazar otro parque solar fotovoltaico más pequeño de 5 megawatts (MW) de potencia, y un megawatt de acumulación, es otra tecnología y estará ubicado en Villa Victoria en la carretera de Dos Caminos a la cabecera municipal.

“Tiene algunas similitudes, pero es un emplazamiento con inversión extranjera, un donativo chino. Ya allí se liberaron las áreas de caña pertenecientes a la Cooperativa de Producción Agropecuaria Sabino Pupo, y también está en etapa de desbroce y descortesado del terreno”, puntualizó Riera Girón.

Por la prioridad de estas ejecuciones todas las semanas las máximas autoridades políticas y gubernamentales de la provincia y el municipio chequean la marcha de las acciones de ejecución en los emplazamientos.

Entregan nuevas viviendas a obreros azucareros de San Luis

Yaniuska Pérez Verdecia

Lourdes Hechavarría mira con satisfacción su vivienda y se nota la felicidad en su rostro. Vivía en una casa de madera en condiciones precarias en la zona de Mejorana, a más de 15 kilómetros de la cabecera municipal de San Luis.



Para mi satisfacción tengo una vivienda como la que no pensé construir, de madera, con piso, techo de zinc, ventanas y puertas metálicas. Es un sueño hecho realidad gracias a la contribución de muchos, en especial de la Revolución, dice la obrera de la Unidad Básica de Producción Cooperativa Luis Manuel Cabrera Bueno.

Este programa impulsado por las autoridades políticas y gubernamentales de la provincia y el municipio; chequeado a pie de obra cada martes hace más de tres meses, permitió la entrega recientemente de 20 viviendas en el municipio de San Luis, a trabajadores de las Unidades Básicas de Producción

Cooperativa (UBPC) Hechavarría, El Leonor y las Cooperativas de Producción Agropecuaria (CPA) Sabino Pupo y Desembarco del Granma, pertenecientes a la Empresa Agroindustrial Azucarera Francisco Rosales Benítez.

Se trata de un programa de inversiones anual, que no se queda ahí, hay que mejorar la calidad de vida de nuestros azucareros en las distintas comunidades cañeras. El empuje y chequeo constantes permitió buscar soluciones alternativas ante la carencia de recursos como acero y cemento, usamos materiales endógenos y logramos hacer viviendas más confortables, desde los cimientos, con el concurso gubernamental, de las bases productivas y de los moradores, dijo Alina Castro Rodríguez, Directora de Inversiones de la empresa.

Mayaleisi Barceló, estadística en la UBPC El Leonor, es madre de cuatro niños menores de 17 años y se siente satisfecha con las acciones realizadas. “Pude ampliar y mejorar las condiciones de habitabilidad de mi hogar, hay amplitud, confort, se mejoró la meseta, el techo, se hizo una letrina nueva, se eliminó piso de tierra en los cuartos y hasta la jardinería y los alrededores, quedaron como nuevos. Lo que reste por mejorar lo haremos nosotros, estamos muy agradecidos de la cooperativa, la Dirección de Vivienda, la empresa y la Revolución”, acotó Yainier Hernández González, el esposo.

Mariela de la Fe Cuesta, una de las últimas beneficiarias visitadas por esta reportera, no pudo contener las lágrimas. “Tengo 30 años de trabajo en la CPA Sabino Pupo, mi casa estaba en condiciones precarias y gracias a este movimiento de rehabilitación impulsado en el sector, la Revolución, las autoridades políticas y gubernamentales, tengo una casa nueva. En nada se parece a la que tenía, estoy muy contenta”, aseveró.

Las 20 viviendas entregadas son de tipología IV con tablas

aserradas o de palma, techo de zinc, persianas y puertas metálicas, piso de lajas y baños adecuados.

En los rostros de estos hombres y mujeres, curtidos por el sol y la dureza de las tareas agrícolas o de la caña se advierte felicidad, regocijo y el compromiso de seguir aportando desde comunidades como Las Mercedes, Mejorana, El Leonor, Carolina, el Nuevo Amanecer, El Sopapo o Hechavarría al desarrollo cañero y de alimentos del municipio.



“La experiencia seguirá multiplicándose, es el reto que tenemos en el municipio. El sector azucarero, uno de los principales para la economía territorial, tiene la misión de reanimar las comunidades cañeras y la construcción de otras 20 viviendas en lo que resta de año, será también el mejor homenaje al 72 aniversario de la Gesta del Moncada”, aseveró Mariyulis Velazco Duvergel, vicepresidenta de la Asamblea municipal del Poder Popular.

Del 18 al 20 de abril, Feria Expositiva del Tivoli



Para seguir batallando y aportando

Texto y foto: Roberto Peña Álvarez
(Estudiante de Periodismo)

Desde 1970 Melasio Frómata Hernández es trabajador, y en su vida laboral ha ganado medallas, distinciones, reconocimientos, y lo más importante, el respeto y cariño de sus compañeros. Así lo asegura este buen cubano que, como muchos otros, espera con ansias el Primero de Mayo para ir a la Plaza, llevar su bandera, y por qué no, tirar su pasillo; porque “el Día de los Trabajadores es un día de fiesta, de celebración”, asegura.

A su historia se acerca **Sierra Maestra**, para conocer la trayectoria de un obrero que ha entregado casi toda su vida a la noble tarea del sindicato.

¿Cómo inició su vida laboral y sindical?

Cuando me gradué de mecánico tornero, comencé a trabajar en la antigua Empresa de Servicios de la Industria Alimenticia (Esia). Siendo obrero de esta entidad voy a prestar servicio a la cervecería Hatuey, por poco tiempo, porque comencé mi adiestramiento en la rama en que me había graduado.

Muy jovencito, primero pasé por la esfera de deporte, cultura y recreación en la Eisa, porque en ese tiempo practicaba deportes. Luego ocupé responsabilidades en varios niveles: Secretario General de sección sindical de mantenimiento de la empresa, y posteriormente, Secretario del Buró Sindical. En 1981 la Eisa es desintegrada, y es así como llego a la Fábrica de Helados Siboney, en la que llevo casi 30 años.

¿Cuánto ha aprendido de sus responsabilidades como líder sindical?

El sindicato es una noble tarea, aunque para algunos es ingrata. Lo primero que

se aprende es a tratar a las personas. Cada trabajador es diferente, con sus propias características y carácter, incluso diferentes posiciones ideológicas, y se tiene que buscar la manera de que todos cumplan las tareas que les corresponden sin importar su modo de pensar. Y para eso hay que ser líder.



¿Qué ha sido lo más importante en estos años de trabajo?

Intentar siempre ir a la delantera. Cumplir con todo lo que me corresponde y hacerlo bien.

Lo primero es ser ejemplo. Tú no puedes convocar lo que no eres capaz de hacer. Eso es lo que te hace ganarte el prestigio en el colectivo laboral y sobre todo tener claro cuál es el papel del sindicato en el socialismo: somos la representación de los trabajadores y defendemos sus intereses legítimos.

¿Por su experiencia, cómo valora a los muchachos que van subiendo?

Las nuevas generaciones son siempre mejores que las anteriores. Muchos piensan lo contrario, pero cada generación se parece a su tiempo; y esta que va subiendo es la única que tiene en sus manos el futuro del país. Es a ellos a quienes les corresponde decidir el porvenir. La

juventud tiene más frescura, tiene más visión de la realidad.

A los jóvenes que vienen entrando a la empresa, primero hay que formarlos laboralmente. El tránsito de ser estudiante a trabajador es grande y muchas veces no saben qué es el sindicato, independientemente de que lo hayan dado en historia.

Hay que formarlos en ese espíritu; afiliarlos a la organización obrera y demostrarles que su objetivo es mantener unidos a los trabajadores, prepararlos, y defender sus derechos.

Educarlos en cuanto a la disciplina en el centro de trabajo, motivarlos siempre; debemos enseñarles a obrar lo mejor posible, con honradez, sentido de pertenencia y responsabilidad.

Y la jubilación, ¿está cerca?

Si he pensado en la jubilación. De inmediato no, pero algún día me tengo que jubilar. Y cuando sea el día quiero tener la seguridad de que hay una juventud formada. Que haya un relevo que mañana yo pueda decir: fue mejor que yo. Esa es mi aspiración”.

Orgulloso, Melasio comenta el haber obtenido a lo largo de todos estos años la distinción Pedro Marrero Aizpurúa, las medallas 55 y 60 aniversario de la CTC; Lázaro Peña de tercer grado; la condecoración Jesús Menéndez y la medalla por el medio siglo de servicio ininterrumpido al sector; en reconocimiento a quien, imberbe aún, conoció la noble tarea de la conducción proletaria, sin saber que el camino iniciado entonces, llegaría hasta hoy, cuando con 73 años sobre los hombros, sigue apostando por el trabajo coordinado y eficaz -a su entender, principal tarea del sindicato-, y “no terminará mientras tenga salud y fuerzas”.

“Quiero seguir batallando y aportando”, asegura.

En el altar de la Patria, Guiller món

Roberto Peña Álvarez
(Estudiante de Periodismo)

El 25 de junio de 1841 le nacía a Santiago de Cuba otro de los tantos hijos que entregaría esta ciudad a las luchas por la libertad del pueblo cubano: José Guillermo Moncada, que pasaría a las gloriosas páginas de nuestra historia como “el caballero de la guerra”.



Hijo de esclavo liberto que no reconoció a su prole, solo tuvo el apellido de la madre, María Dominga de la Trinidad Moncada, quien estuvo tres veces en la prisión del Morro santiaguero al negarse a convencer a sus hijos para que abandonaran la lucha, como les pedían las autoridades españolas.

Pronto supo leer y escribir, y se hizo carpintero, para levantarse desde una pobreza espartana y cubrirse con el manto de la gloria en apenas 56 años de vida. Perdió lo de José Guillermo para llamarse Guiller món, bautizo dado por sus compañeros de armas debido a lo extraordinario de su estatura, su fortaleza física y al gran coraje que demostró en cada combate.

A decir de José Martí, Guiller món Moncada era “alto en todo”, y así debía serlo -no solo por su estatura-, quien supo entregar su vida a la causa independentista, sin otra recompensa que la inmortalidad ganada a sudor y machete.

El honor lo halló al extender la guerra a la región de Guantánamo, testigo de sus más fabulosas hazañas; ágil y audaz en el manejo del machete; al oponerse al Pacto del Zanjón, para convertirse en uno de los hombres de la Protesta de Baraguá; y durante la Guerra Chiquita, cuando se mantuvo sobre las armas casi un año en la región oriental, contra todos los avatares que recoge la historia.

“Predestinado a ser un guerrero, la naturaleza lo dotó de elementos físicos y mentales para la lucha: brazo largo, estatura gigantesca, ancha espalda, recios muslos, mirada escudriñadora, concepción rápida y carácter ejecutivo. Únase a eso las prendas morales que le adornaban, porque Guiller món representó la hidalguía, la nobleza, la caballerosidad, la rectitud, a tal punto, que, ante su inmaculada figura, los negros y los blancos de la capital de Oriente, veían en él a la persona augusta de verbo revolucionario”, afirmó Regino Eladio Boti, el poeta, quien fuera el primero en escribir sobre su vida.

Los españoles intentaron reducirlo en el combate, y los entreguistas de la pseudorepública manchar su nombre llamando así al otrora cuartel Moncada. Mas la historia, testigo y jueza, ha de colocarlo en el altar reservado a los héroes, para que siga resonando, mezclado al sudor de otros héroes, de otros tiempos, con otras batallas y muchas victorias: los del puerto santiaguero, que a lomo pelado y sin descanso trabajan por el pueblo, y a los peloteros, que han de dedicar sus jonrones, también, a Guiller món.

Existen hombres en la historia patria cuyas vidas han de ser ejemplo y motivo de veneración eterna. Héroes que sus historias deben ser contadas, para que no se olvide cuánto de valor y rebeldía hay en la sangre cubana, y no se deje mancillar nunca al estandarte tricolor de la libertad. Uno de esos hombres es Guiller món Moncada.



“Cada diploma lo recibo con orgullo”

Yamilé C. Mateo Araña

Toda la vida laboral de Lorenzo Cascaret ha sido en dependencias del Comité Provincial del Partido en Santiago de Cuba, desde que terminó el servicio militar y se incorporó al taller de esta organización ubicado en El Caney.

“Mi papá me llevó con alguien que conocía y le aseguré que había plazas, eso fue en el año 1984, y desde entonces siempre he sido trabajador del Partido.

“Fui jefe en el almacén de piezas en el propio taller, pasé por el área de autoconsumo del taller, fui comprador y realicé otras funciones... En cada lugar me destacué por mi responsabilidad y seriedad, virtudes que se las debo a ser trabajador de esta organización también; por lo que siempre he estado al frente de comité de base, o núcleos del Partido.

“Recuerdo cuando en una ocasión ocurrió un accidente con una pipa de combustible en el servicerío y me pidieron que estuviese por un mes de jefe de Transporte, bueno, para no hacerte larga la historia, me quedé por 10 años al frente de la entidad. De ahí me incorporé al Periódico **Sierra Maestra** y me involucré en el mundo maravilloso del periodismo, formando parte del equipo de prensa; porque un chofer es también parte de ese equipo. Es el primero que se levanta y el último que se acuesta; y debe tener la responsabilidad de llegar a tiempo a recoger al periodista que no debe retrasarse para dar cobertura a un suceso. Aquí he conocido a personas increíbles que dan lo mejor de sí para informar con

veracidad”.

¿Qué significa ser un trabajador del Partido?

“El trabajo es mi segunda casa, yo le dedico la mayor parte del tiempo, porque solo estoy en mi hogar pocas horas para descansar, el resto es detrás de un timón.

“Ser un trabajador de esta organización es tener un sello de sacrificio, de responsabilidad añadido. Es entender que no hay descanso ni en los momentos difíciles como huracanes, contingencia energética o temblores.

“Es entender que tu condición no se termina al salir del trabajo, que pertenecer a una entidad del Partido es tu imagen y un modo de vida.

“Uno de los mayores premios de toda esta etapa ha sido cuando participé en el VI Congreso de la UJC como delegado. Y aunque parezca algo sencillo, cada vez que cumplo aniversario cerrado, como ahora, que son 40 años de ser trabajador del PCC, y me reconocen con un diploma, me siento satisfecho con mi trayectoria laboral y lo recibo con orgullo”.



Una zafra compleja, pero no imposible

Luis Alberto Portuondo Ortega

Al cierre de esta semana, el central Dos Ríos, de Palma Soriano, ha producido unas 1 600 toneladas (ton) de azúcar crudo, “cuyo destino principal ha sido la canasta familiar normada, en medio de un contexto complejo puesto que iniciamos la contienda con 52 días de atraso y eso nos da un saldo negativo para cumplir las más de 20 000 planificadas”, precisó a **Sierra Maestra**, Yaritza Ravelo Vázquez, Directora de Informática, Comunicación y Análisis de la Empresa Agroindustrial Azucarera (EAA) homónima.

Habiendo transcurrido 60 días de zafra, la industria palmera ha estado afectada por los déficits de combustibles, lubricantes, las

restricciones aparejadas a la actual situación del Sistema Eléctrico Nacional, así como con la caña, “porque las roturas de la técnica de los centros de acopio -principalmente de Mella y Contra maestre-, han repercutido en la continuidad de la molienda”, añadió Ravelo Vázquez.

El ingenio tampoco ha estado libre de roturas, como la presentada en el rotor del turbogenerador No. 2 y otras que han sido solucionadas con el concurso del poderoso movimiento de innovadores y racionalizadores con que cuenta la única EAA de la provincia que fabrica azúcar en la zafra 2024-2025, “y no renunciamos a cumplir lo pactado, lo que implica un esfuerzo extraordinario”, concluyó.



M.Sc. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es

PARA
CELEBRAR
LOS 40
AÑOS DEL



Bajo el slogan *La autenticidad es nuestra diferencia*, la filial Santiago de Cuba del Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC-SC), celebrará el próximo 16 de abril, el aniversario 40 de la institución.

Juan Leonardo Huecp Ramos, director, y Aniuska Dutill y Diógenes Almenares, subdirectores económico y comercial, respectivamente, de la filial, y Adeleysis Vázquez Acosta, comunicadora, explicaron que por el aniversario 40, el 15 de abril, en la pinacoteca "1927", en la sede del Fondo, quedará inaugurada a las 10:00 a.m., la muestra colectiva "De mi Santiago, nuestro Santiago", con piezas de 13 artistas.

Y el propio 16 de abril, fecha conmemorativa, será el espectáculo "4 décadas de autenticidad y buen arte", dirigido por Eliades Quesada, para celebrar los triunfos del FCBC santiaguero.

LA MUJER AFRICANA EN LA DIÁSPORA Y SU PAPEL EN LA FAMILIA Y LA SOCIEDAD

Cuando se cumpla el programa de cuatro días -del 12 al 15 de abril- de la 23. Conferencia Internacional de Cultura Africana y Afroamericana por iniciarse hoy en Santiago de Cuba, habrá aumentado sustancialmente el conocimiento sobre la situación de la mujer africana en la diáspora, y su papel en la familia y la sociedad.

La M.Sc. Zoe Cremé Ramos, directora del Centro Cultural Africano Fernando Ortiz, institución rectora de la conferencia, y Dayron Chang Arranz, encargado de la atención a la prensa que cubrirá la reunión, coinciden en calificar como excelente el programa de un evento internacional que invita a reflexionar sobre el papel de la mujer africana y afrodescendiente en la sociedad actual.

Para la reunión estarán sobre la mesa más de 60 ponencias sobre racialidad, género, salud, educación y cultura, temas que desarrollarán académicos y especialistas de 14 países: Cuba, Estados Unidos, Colombia, Brasil, Costa Rica, Nigeria, Angola, Timor Leste, Haití, Gambia, Zimbabue, Guinea Bisáu, Sudáfrica y Santa Lucía.

Las reflexiones abordarán temas claves: Racialidad e identidad afrodescendiente; Representaciones culturales y saberes ancestrales; Racismo y sexismo en espacios digitales; Impacto de la esclavitud y la diáspora africana, y Racialidad en la educación y la historia.

En Salud y Medicina Tradicional Africana: Contribución de la medicina cubana en África; Uso de medicina natural y prácticas curativas ancestrales; Enfermedades emergentes en África y su tratamiento, y Atención Médica a mujeres afrodescendientes.

En Historia y Cultura Africana y Afrodescendiente: Influencia africana en la música y las artes; Impacto de las religiones afrocubanas; Influencia de líderes afrodescendientes, y Contribuciones de la diáspora africana en América Latina.

En Educación y Sociedad: La universidad y la formación antirracista; Multiculturalismo y diversidad cultural, y La racialidad y género en la educación superior.

También se tratarán aspectos sobre la mujer negra en la ciencia, el arte, el deporte y la historia, y por último: Racismo y sexismo en entornos digitales.

Detallaron aspectos de la Conferencia Roxana Beatriz Chacón Mastrapa, subdirectora de Relaciones Internacionales del "Fernando Ortiz", e Hipólito Lobaina, especialista de Patrimonio Cultural.

Según adelantaron Cremé Ramos y Chang Arranz, la conferencia tendrá una estructura en la que prevalecerá la relación con dos programas nacionales: el Programa de Adelanto de la Mujer y el Programa de Racialidad.



Alberto Luberta, a la izquierda, recibió el máximo galardón en TV

ECOS DEL "FÉLIX B. CAIGNET" Y DEL "SANTIAGO ÁLVAREZ"

Como fue el compromiso, aquí se completan las listas de los premios del Concurso de radio y TV Félix B. Caignet (FBC), y los del Festival Internacional de Documentales Santiago Álvarez in memoriam, celebrados en nuestra ciudad.

Del FBC, la semana anterior fueron publicados los galardones en radio; ahora, los de TV que otorgó el jurado: Frank Batista Álvarez, presidente, y César Hidalgo Torres, de Holguín, y Rigoberto Rodríguez Larralde, de Tele Turquino: Gran Premio, para la obra "La Flor de Marabú", del director Alberto Luberta, de Cubavisión; Fotografía, Jorge Luis Díaz; Edición, Orestes Martínez Castro; Banda sonora, Yoandris Rodríguez; Actuación femenina, Yailín Rodríguez García; Actuación masculina, Miguel Fonseca, todos de "La Flor..." Premios por categoría: Mejor programa unitario, "La Flor...". El Premio Honorífico "Rolando González" fue para "En busca de la otra isla", de Islavisión, de la Isla de la Juventud.

DEL "SANTIAGO ÁLVAREZ in memoriam"

En este 22. Festival Internacional de Documentales Santiago Álvarez in memoriam (2025), "Roja Estrella", de Cotti Donoso, de Chile, ganó el Gran Premio, según el jurado presidido por Sahudí Batalla, de México, y Eirene Houstum, Escocia; Julen Zubiete, España/País Vasco, y Sergio Cabrera, Cuba.

También recibieron premios "Carmin" (sobre el colectivo LGTBIQ), de Aldo Garay,

de Uruguay; "Los reclutas londinenses del camarada Tambo" (sobre el tema del racismo), coproducción de Sudáfrica y Gales, de Gordon May; "Nómadas de la 57" (tema de la mujer) de Alberto Amaut Estrada y José María Castro Ibarra, de México; Obra prima: "Mujeres de barro", de México, de Concepción Vázquez; mejor documental de un autor o autora menor de 35 años, a: "Inchi-Machi" (El lugar que habitamos), de Alison Ninoska Díaz, de Chile, que también fue premiada por la Escuela Internacional de Cine y TV; mejor cortometraje: "Mujeres de barro"; mejor mediodiámetro: "Los hilos de la Revolución", del Reino Unido, de Danny Mitchel y Ross Domoney; mejor largometraje: "El Huero", de Perú, de Patricia Wiesse Risso. Mejor proyecto documental, "Lágrimas de arroz", de Yudislay Morales Pompa, de Cuba. La santiaguera Raño Mambí congratuló a la Oficina Santiago Álvarez, con una obra del ceramista Luis Aragón. Fotoperiodismo: 3er. Premio a Lucía Amieva Rang, de Cuba; 2do. Premio a Miguel Manuel Camano Zoracho, de Argentina, y primer premio a Patricia Barceló Noda, de Cuba. Por primera vez, además, se entregó el Premio Especial Sergio Corrieri (a la solidaridad) y lo recibió "Leyerin en busca de Alina", de María Laura Vázquez y Derbin Serevan, de Argentina.

Y la cátedra "Santiago Álvarez", de la Universidad de Oriente, recibió en la persona del profesor Ramiro Ramón Lara, equipos y aditamentos filmicos, entregados por la Oficina y el Festival Santiago Álvarez.

NANCY MAURA... LA VOZ INFINITA

Al bolero cubano, y muy especialmente a la música romántica en Santiago de Cuba, le falta un pilar, un emblema desde hace menos de una semana, pues el pasado 7 de abril, a los 90 años, dejó de existir en esta ciudad, solo físicamente, la notable vocalista Nancy Maura.

Solo físicamente aseguramos, porque su legado de excelente cantante y de artista refinada serviría como ejemplo, siempre, a quienes escojan la canción como profesión.

De alguna manera que no logro rememorar en detalles, lo cierto es que solo pocos meses después de comenzar la aventura del periodismo en el **Sierra Maestra** a finales de 1969, ya disfrutaba yo de la amistad de Nancy; de su conversación siempre educada, fina; de sus apreciaciones tan certeras sobre cualquier tema.

En los tiempos de aquellas evaluaciones artísticas en la música: A, B, C, D... recuerdo que en el sector era tema de comentario cómo Nancy se apropió del A1 Especial, que era decir el peldaño más elevado.

Y en verdad, era una maestra en el empeño difícil de interpretar los temas más sencillos o los más complejos aunque todos en su voz se convertían en una obra de arte. Llenaba ella de orgullo a santiagueros y santiagueras que nos veíamos representados con tanta calidad, en los escenarios más variados.

Los directores artísticos de cualquier celebración de nivel en Santiago de Cuba tenían en Nancy Maura una figura donde descansaba el éxito. Y así creció, imparable, el prestigio de la artista.

En su hogar del entorno de Las Pirámides, cerca del Paseo Martí, compartió buena parte de su larga existencia con otro emblema del pentagrama cubano en general y santiaguero en especial, el compositor, cantante y buen músico Pedro Gómez.

Recuerdo que el autor de "Calle Enramadas" no perdía oportunidad dondequiera que nos cruzáramos, de referirse con palabras dichas encomiásticamente, al trabajo de Nancy Maura. Era admirable cómo Pedro enaltecía a su compañera en la vida y en el arte, como también ponderaba a su madre, el cantante Ibrahim Delás.

Otro destacadísimo compositor musical, Rodolfo Vaillant García, por más de un cuarto de siglo al frente de la Uneac hasta pasar la presidencia a Gerardo Houdayer, reaccionó así ante el deceso de la intérprete:

"En la cancionística cubana, Nancy Maura ha estado considerada como una de las voces más importantes en varias décadas. Su registro vocal le permitía asumir cualquier melodía, logrando una conexión con el sentimiento de quien la escuchaba.

"El Patio La Jutía Conga, de la Uneac, hace poco recibió su impronta. Y qué lejos estábamos de imaginar que sería su última presentación pública. Con sus 90 años, su voz conservaba la potencia de los años mozos.

"Brilló en diferentes escenarios de Cuba y en México... Santiago de Cuba acaba de perder a una gran artista y yo, a una gran amiga".

La comunidad artística en Santiago, especialmente quienes compartieron escenarios con Nancy aquí y en otros sitios del país; vocalistas, instrumentistas, autores, arreglistas... han expresado su dolor por la muerte de una cantante que "conmovió a varias generaciones de amantes de la música"; también, el pueblo santiaguero ha expresado su profundo pesar ante la partida de Nancy Maura, "... una de las voces más emotivas y poderosas del bolero... una artista de sensibilidad única, destacada intérprete, poseedora de una voz excepcional, timbre potente y melodía inolvidable".

Cantante de excelencia, Justina María Balbuena Céspedes, o sencillamente: Nancy Maura (1 de febrero de 1935-7 de abril de 2025), miembro de la Uneac, nos dejó su voz melodiosa y potente en grabaciones, para "adornar" a Santiago de Cuba, la tierra de donde nunca quiso irse y donde moriría prácticamente como quiso: cantando.





Avispas, a completar la faena



Foto: Orlando Guimeró

Mientras los Leñadores de Las Tunas procuraban hacer honor a su nombre y avanzar en la Liga de Campeones de Béisbol de América, amparados en sus capacidades made- ro en ristre, la III Liga Élite cubana continuaba sus accio- nes, con dos subseries.

Al equipo de Ciego de Ávila le correspondía esperar, anclado en la cima, debido a sus 13 victorias y siete derro- tas. Aunque los tuneros (10-6) seguían bien posicionados en el ordenamiento y eran sus perseguidores más cercanos, las escuadras de Industriales y Santiago de Cuba intenta-

ban acercarse durante sus compromisos con los represen- tantes de Pinar de Río y Granma, respectivamente.

Las Avispas tenían que completar la faena en el estadio Guillermón Moncada, ahora sin la intervención del estelar Yoelkis Guibert. En el primer juego, conectaron catorce inatrapables, incluido un jonrón de Yoel Yanki, para impo- nerse (9x3) a unos Alazanes que mostraron varias deficien- cias a nivel defensivo.

Cuando la productividad se conjuga con una buena labor desde el montículo, el resultado positivo es casi seguro. En esa ocasión, el derecho Osvaldo Acuña dejó su sello y disfrutó de su tercera victoria en lo que va de campeonato; así se mantuvo como el lanzador con más sonrisas en el *staff* santiaguero y conservó en blanco la casilla de las derrotas.

Bien distinto es el presente de Wilber Reyna, ya que el jueves terminó sufriendo su cuarto revés y solo había podi- do salir airoso en una ocasión. Realmente, la defensa de los anfitriones no estuvo muy fina en la segunda salida y emuló las cuatro pifias que contabilizaron sus rivales durante el enfrentamiento anterior.

En definitiva, el descalabro (6x2) fue el oncenno para los pupilos de Eddy Cajigal, quienes exhibían idéntica canti- dad de juegos ganados en el torneo, a falta de dos choques para culminar las actuales subseries. Con el mismo acumu- lado marchaba el equipo de Industriales, luego de asestar- les par de golpes a Pinar del Río.

Ese balance permitía que los grandes rivales de nuestra pelota cerraran la vanguardia de la III Liga Élite, detrás se encontraban los Vegueros (9-13) y los Alazanes (6-12). Tras decidir su duelo con el conjunto de Granma, las Avis- pas tendrán una pausa en el certamen; el próximo 19 de abril retomarán la actividad frente a los líderes avileños, en el estadio José Ramón Cepero.

Estirpe de guerreros

Se aplacaron los ecos del Torneo Nacional de Pequeñas Ligas del Béisbol Cubano (categoría 11-12 años), ahora los mayores roban la atención en los terrenos, pero el paso del tiempo no hace sino engrandecer la demostración de los peloteritos santiagueros y el significado de su medalla de plata.

Semana tras semana, fueron parte de un espectáculo deportivo que cada vez aglutina a más seguidores y este año, el equipo superó las pruebas que se le presentaron de manera notable, de ahí la satisfacción de su entrenador Miguel Peralta.

“Teníamos mucha confianza en la ofensiva, los niños pegaban a la bola y corrían bien las bases, la defensa también se comportaba adecuadamente. Contra Guantánamo, planificamos que Angel William Leyva, nuestro mejor lanzador, fuera uno de los que pudiera cerrar el primer juego y saliera como abridor en el segundo, para dar la estocada.

“Esto se logró, abrimos con Dankier Bueno y terminamos con él, como estaba concebido. Nunca se puede subestimar al rival, pero durante el choque inicial nos dimos cuenta de que no era necesario apurar a Angel Luis y en el siguiente se mantuvo como cerrador. Esa era la estrategia”, comentó sobre el debut en casa.



Entonces, se planteó el esperado encuentro con el conjunto de Bayamo, tenía aires de revancha porque este había sido capaz de eliminarlos en la pasada edición. La ventaja en la subserie les permitió reacomodar sus planes y emplear con mesura a su principal figura en la lomita.

“Los duelos entre estos equipos siempre han sido un medidor, para uno y otro. Bayamo es un rival digno; cuando los superamos comenzamos a soñar en grande”, apuntó que su paso por Sancti Spiritus no estuvo excepto de complicaciones. Frente a los yayaberos llegó una derrota, forzando la definición en el tercer partido.

Durante la apertura del sexto *inning* -recontó Peralta- sus discípulos realizaron las ocho anotaciones que inclinaron la eliminatoria a su favor. “Fue un juego dramático, la presión del público se hizo sentir, aunque los padres de nuestros niños estaban presente y sentimos su apoyo.

“Aplicamos los conocimientos de Psicología en el deporte y, sobre todo, la experiencia de tantos años trabajando en categorías infantiles, escolares y juveniles. Hay que conocer las debilidades y fortalezas de los atletas, cuando se dominan no hay problemas para hacer llegar el mensaje, que era buscar la victoria hasta el final. Además, su estirpe es de guerreros”, expresó.

Mucho tuvieron que ver los entrenamientos y topes efectuados en el municipio granmense de Buey Arriba. “Esto nos llevó a aumentar la capacidad de trabajo y a mejorar la preparación mental; desde allí los miembros del colectivo técnico evaluamos que había grandes posibilidades de avanzar en la competición. Teníamos la corazonada y se cumplió.

“Claro, estudiamos mucho a los contrarios, los niveles de preparación del equipo fueron en ascenso y eso se notaba. Trabajamos la fuerza, esto conllevó a que los niños se sintieran más confiados a la hora de batear”, explicó.

Dominar a Sancti Spiritus abrió las puertas para disputar el duelo definitivo, los indómitos tomaron la carretera nuevamente para medirse con los representantes de La Lisa, en la capital, aunque -al decir de su director técnico- la fatiga de tantos viajes comenzaba a hacerse notar.

“Había que cumplir con el pueblo, los directivos y nosotros mismos. A pesar de perder en La Habana, supimos dejar en alto a nuestra provincia, no pudimos dar el golpe definitivo, pero conseguimos una medalla de plata histórica”, dijo sobre el primer metal santiaguero en este evento.

El resultado viene a reconocer el esfuerzo de muchas personas, involucradas en la conformación de un grupo competitivo. “Ha sido una de mis mejores experiencias en 27 años de trabajo como entrenador, entre la Eide y la base. Sin duda, tengo que destacar la labor del entrenador de pitcheo Yúnior Vaillant y de Yoandris Despaigne, quien fue el preparador defensivo de los jugadores de cuadro.

“También contribuyó el preparador físico Raciél Limonta, el entrenador de bateo Héctor Delis e Ismael Mustelier, uno de los profesores más veteranos que tenemos, es como una enciclopedia para nosotros; así como Rafael Caballero, representante de las Pequeñas Ligas en el municipio”, indicó Peralta.

Ya pasó el tiempo de enfundarse el uniforme indómito y salir a la grama a brindar un espectáculo a los aficionados; de acuerdo con el director técnico, los infantes retomaron a sus rutinas escolares, pero continúan entrenando con vistas a las pruebas para ingresar en la Eide.

Que sigan viendo al béisbol como parte de su futuro es otro éxito de quienes los han guiado hasta este momento, “estoy convencido de que van a llegar lejos, ser medallista en un evento nacional significa que el atleta tiene madera para empeños futuros”, recalzó Miguel Peralta.



Fotos: Tomadas de CMKX Radio Bayamo



Vilma en la inmensidad ...



(Viene de página 1)

Con una gala cargada de música, danza, poesía y recuerdos, una representación de santiagueros rindió sentido homenaje a Vilma Espín Guillois, en ocasión de conmemorarse el aniversario 95 de su natalicio este lunes 7 de abril.

En el memorial dedicado a la vida y obra de la Heroína de la Sierra y el Llano, se proyectaron imágenes que recorrieron las diferentes etapas de la vida y obra de Espín, desde su infancia hasta su participación en las luchas clandestinas del Movimiento 26 de Julio, y luego, su papel como promotora del desarrollo nacional y el derecho a la igualdad de todas las personas.

José Carlos Puentes, El violín trovadoresco, el cuarteto vocal Vidas, el Ballet Santiago, el Quinteto de Viento Santiago y la solista Fabiana Álvarez regalaron, desde la

más sublime de las expresiones: el arte; momentos de emoción y talento a los asistentes con piezas que reverenciaron la fuerza, dedicación y ternura de quien fuera la presidenta fundadora de la FMC.

El memorial, fue un inmueble habitado por la familia Espín-Vivar desde 1939 hasta 1959, siendo centro de reunión de los estudiantes de la Universidad de Oriente en su lucha por su oficialización, además, durante la clandestinidad, fue el cuartel general de la dirección del Movimiento 26 de Julio.

La institución, declarada como Monumento Local, cumple 15 años de fundada, siendo un privilegio para la Ciudad Héroe contar con esta entidad que atesora el patrimonio cultural de Espín, a fin de difundir su historia y preservar su legado.

Por tal motivo, la velada fue propicia para reconocer a fundadoras del centro, y a Margiola Sánchez, profesional que se desempeñara como directora del memorial desde su fundación hasta el año 2023.

Momento especial fue la intervención del Coro Madrigalista, el más antiguo de la nación, como reflejo del vínculo espiritual de Espín con la música y especialmente con la Coral Universitaria.

A la cita asistieron los miembros del Comité Central del Partido y del Consejo de Estado Teresa Amarelle Boué y Beatriz Johnson, Secretaria General de la Dirección Nacional de la FMC y Primera Secretaria de la organización política en el territorio indómito, respectivamente, y Manuel Falcón, Gobernador. (Tomado de Cubadebate y ACN)

Flor Crombet: De Santiago a la manigua

Daniela Verdecia Castillo

Santiago de Cuba, la tierra de héroes y revoluciones, guarda en su memoria histórica el nombre de Francisco Adolfo Flor Crombet Tejera, uno de los más leales y valientes lugartenientes de Antonio Maceo y un insigne patriota que entregó su vida por la libertad de Cuba.

Por eso este 10 de abril, al cumplirse 130 años de su caída en combate, su legado sigue vivo en las calles, montañas y corazones de los santiagueros.

El camino de un revolucionario

Nacido el 17 de septiembre de 1851 en El Cobre, un pueblo marcado por la rebeldía desde los tiempos de los esclavos cimarrones, Crombet creció en una familia de arraigado patriotismo. Desde joven se unió a las conspiraciones independentistas y, cuando estalló la Guerra de los Diez Años en 1868, se alzó en armas bajo las órdenes de Donato Mármol. Su valentía y disciplina lo llevaron a convertirse en uno de los oficiales más destacados del Ejército Libertador.

Pero fue en la Guerra Chiquita (1879-1880) donde Crombet demostró su temple. Junto a Antonio Maceo

lideró la resistencia en Oriente, convirtiéndose en su hombre de confianza. Tras el fracaso de la contienda, ambos partieron al exilio, pero nunca claudicaron. Crombet fue puente clave entre José Martí y los veteranos mambises, trabajando incansablemente para organizar lo que sería la Guerra Necesaria.

El desembarco de Duaba y su último combate

El 1 de abril de 1895, Flor desembarcó por Duaba, Baracoa, junto a Antonio y José Maceo, en una expedición que marcó el reinicio de la lucha independentista. Sin embargo, el destino le tenía reservado un final trágico. El 10 de abril -solo nueve días después de llegar a Cuba-, Crombet cayó en combate en Alto de Palmarito, cerca de Santiago de Cuba, enfrentando a las tropas españolas.

Su muerte fue un duro golpe para la Revolución, pero también un ejemplo de entrega absoluta. Crombet no solo fue un militar excepcional, sino un estratega y organizador clave para el levantamiento en Oriente. Su conexión con Santiago de Cuba era profunda: conocía sus montañas, su gente y su espíritu indomable.

En su honor, se le rinde homenaje con calles que llevan su nombre, monumentos y el recuerdo permanente en la

historiografía local. Su figura simboliza la tenacidad del Oriente cubano, esa tierra que nunca se rindió ante el colonialismo.

En el 130 aniversario de su muerte, recordamos sus palabras: "Prefiero morir en Cuba que vivir en el extranjero". Y así lo hizo, combatiendo hasta el último aliento por la Patria que amó.

Flor Crombet no es solo un nombre en los libros de Historia, es un faro que sigue guiando a Cuba, especialmente a Santiago, la ciudad que lo vio crecer y a la que defendió con honor.



En el poblado de El Cobre, en cada aniversario se recuerda al héroe

Oficina alemana de comercio se acerca AL'oriente

Yuzdanis Vicet

Coordinado por el Proyecto de desarrollo local Zuturo, AL'oriente fue el evento que aunó a la Oficina Alemana de Promoción de Comercio y las Inversiones en Cuba, con empresarios privados del sector productivo en el Oriente del país, para identificar potencialidades de negocios.

De esta manera, el Consejero Económico de la embajada alemana, Jens Gust y la Coordinadora de Proyectos de la Oficina Dianeyssi Delgado, intercambiaron con la Asesora Jurídica de la Cámara de Comercio de Santiago de Cuba-Guantánamo-Granma, Luisa Cosme, el representante en Comercio Exterior de Camagüey-Baracoa, Joaquín López, por Maquimport, Rosa López y los emprendedores invitados.

Durante el encuentro 15 emprendimientos, 11 de Santiago de Cuba, tres de Holguín y uno de la provincia de Las Tunas, presentaron sus negocios y proyectos de desarrollo acorde a intereses comunes de los gobiernos provinciales y la Oficina Alemana.

Las áreas de impacto de las Micro, pequeñas y medianas empresas presentes en la sesión de trabajo, estaban relacionadas con energía renovable, reciclaje y manejo de desechos,



producción de alimentos y uso sostenible del agua.

En el intercambio prevaleció la idea de acceder a medios de trabajo "cero emisión" y fuentes renovables de energía, así como tecnologías de punta para el manejo de desechos sólidos, los que fueron denominadores comunes en las intervenciones de las ocho empresas privadas en áreas de energías renovables, reciclaje y manejo de desechos.

Otro grupo de siete emprendimientos más enfocados en la producción y procesamiento de alimentos, hizo énfasis en el acceso a materias primas, envases, embalajes y tecnologías agrícolas e insistieron en la necesidad de sustituir combustibles fósiles para ganar en sostenibilidad y eficiencia.

La Coordinadora de Proyectos de la Oficina Alemana, ponderó la energía y las ganas de hacer de los emprendedores del Oriente y expresó la voluntad de cooperar para el acercamiento entre empresarios alemanes y cubanos.

Al final, la Directora del Proyecto de Desarrollo Local Zuturo Evelyn Torres, agradeció a la embajada alemana, a la Cámara de Comercio y a los empresarios por su participación, así mismo lo consideró un puente para el estrechamiento de las relaciones económicas entre los dos países.

